

DIARIO DE



MALLORCA

del jueves 13

de Mayo 1813

S. Pedro Regalado.

Observaciones Meteorologicas de ayer. Afecciones astronómicas.

Epocas.	Termóm.	Baromet.	Atmosfera.	Sale el Sol à las
7 de la m.	16 g.	28 p.3 l.	N.	4 y 54 minutos
12 del dia.	17 g.	28 p.3 l.	N.	y se pone à las
5 de la tar.	16 g.	28 p.3 l.	O.	7 y 6 minutos.

Variedades.

Al autor del Tapaboca publicado en el Redactor general del 4 de marzo, y reimpresso por Miguel Domingo en Palma de Mallorca: El Redactor de la gazeta de la Mancha.

Amigo mio: cuando me hallaba hueco como gallina con pollos por los inciensos que ciertos liberales de esa corte me prodigaban en vista de la imparcialidad con que trataba la opinion pública en mis últimos escritos; he aquí, que veo caer sobre mi cabeza el pedrisco que V. me embia en su tapaboca tan granado, que me ha metido en el botin de un suizo. ¡O mundo engañador! ¡Cuán presto pasan tus satisfacciones! Ayer pasaba por flor de los gazeteros, y hoy me tratan de Gerundio; ayer garlaba como un gilguero, y hoy me dan un tapaboca.

Pero observo, señor Redactor, que me espeta V. tapaboca como si yo la tubiera abierta: quiero decir que me arguye de una materia sobre la cual no he desplegado mis labios. ¿Cuándo he negado la necesidad de re-formar el estado regular? Señáleme una gazeta en que

haya dicho que los frayles son pocos ni muchos; buenos ni malos; ni si siendo así son útiles, ni si siendo así son perjudiciales. No lo señalará. Con que cuando me dice V. que *sobre estos solos puntos va á recaer toda nuestra contienda*, supone lo que no hay; riñe con quien no le provoca, y levanta polvoreda en lomas sereno del día para cegar al público, tomando ocasion para desembuchar el acopio de pullas que tiene recogidas contra los regulares, y señaladamente contra este capellan de V.

Norabuena, Mr. Tapante. ¿Y como quiere V. que le conteste? ¿A lo liberal, ó á lo rancio? Escoja V. Si lo primero, ya sé que he de desentenderme del punto de la cuestion, poniendo todo mi estudio en arrojar á dos manos paladas de mentiras, espuestas de desvergüenzas, escupir de geringuilla, y cantar la victoria con las manos en la cabeza rota. Este método ahorra meditaciones, suple la falta de instruccion, mete ruido en las tertulias de cocina, y corta el nudo cuanto carece de uñas para desatarle. No me agrada puro, pero mezclado con el servil no me es repugnante; porque así no perderemos de vista la verdad, no saldremos de la parba, y apretaremos la clavija hasta dar tono á la cuerda.

¿Le parece á V. que comensemos? Vamos con ello, que ya es hora. ¿Y que piensa V. que dixé cuando pasé la vista por el *tapaboca*? Ví el *escomienso* en que me honra con el dictado de *Fr. Gerundio de Ciudad-Real*, y dixé: impuesto está el caballero en los puntos que ocupa el enemigo cuando me supone en Ciudad-Real! Sigo y leo que á pocas líneas me trata de *tunante*: aprieta manco! Abanzo, y me encuentro con un supuesto de cuestion que no me ha pasado por el pensamiento: échale roscas! Paso adelante y tropiezo con una sarta de improprios interpolados con un monton de textos inoportunos: buena va la danza! Ultimamente hallo que entre otras zarandajas me dice: *recorra V. estos textos, que se los he vertido en castellano por sino entiende bien el latin: rúmie-*

los V. hasta otro correo, y rebiente si quiere con este pienso hasta otro que esté de humor, y le vuelva á llenar el pesebre: ni Ciceron!

Pues señor: ínterin recoge V. mas paja para otro pienso, rebiento y digo: que V. es un *liberal de viejo*; esto es un pobrete que está reñido con la verdad y la buena fé. Mis escritos nunca han respirado aversion á la reforma de los frayles. Lo que he dicho, digo y dire es, que la reforma se haga de lo que se debe, por quien se debe, y cuando se debe: que sea reforma, y no destruccion como lo seria corriendo por la mano de Vs., que son unos mundanos á quienes cuesta trabajo levantar los ojos al cielo para que fuimos criados. Las órdenes regulares, fruto de las meditaciones mas serias de los pontífices sumos de nuestra adorable religion; creadas por hombres inspirados que con sus virtudes y milagros honraron á nuestra especie, en cuya escuela fueron educados los varones mas eminentes que tanto lustre dieron al trono de los reyes, á las sillas episcopales de las provincias, al colegio de los cardenales, á la cátedra de san Pedro y á la religion misma (si es que puede ser honrada por hombres mortales); han de ser manoseadas, ajadas por unas manos asquerosas, torpes, profanas como las de Vs.!

¿ En donde ó cuando se hizo esta operacion sin la intervencion de la autoridad eclesiástica sino es en Inglaterra en tiempo del cisma; en Francia é Italia en el furor de la revolucion; en Benevento mandando Taylleran; y en Nápoles y España reynando Botellas? Supuesto que V. es tan leído y que manosea bulas y reglas, hágame el favor de llenarme el pesebre de textos de concilios, de bulas de papas y doctrinas de santos padres que autoricen estas formas de reformas. Y aun le he de decir una cosa bien notable y es que los frayles liberalmente reformados en aquellos paises tienen menos motivo para quejarse de las violencias de aquellos reformadores, que los que nuestros regulares tienen para resentirse de la petulancia de V. y consortes.

Aquellos dixerón *no queremos frayles*; pero no los insultaron como V., ni cohonestaron el hecho con la voz del pueblo, ni predicaron que era una medida protectora de la religion católica, que es puntualmente lo que V. y otros embusteros nos quieren decir con la mayor impudencia, para que se cumpla á la letra *que habia de llegar tiempo en que los que nos persiguen dirán que hacen á Dios un obsequio.* (Se continuará.)

Noticias del Pais.

Hoy y mañana á las 4 de la tarde saldrán correspondencias para Villanueva; y dia 15 para Puerto-Rico, la Guayra y Maracayo.

Si los señores D. José Sevida D. Cristoval Amát, y doña Agustina Barba, gustan presentarse en casa de D. José Maria Billon, que vive delante de la porteria del convento de S. Cayetano, se les comunicará una noticia, sobre sus intereses particulares.

En la tienda de Juan Barceló y Compañia se vende fierro vergallina, para hacer clavos, por partida mayor y menor aprecios equitativos.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto de Palma

De Mahón en 3 dias el Javeque S. Antonio, su patron Jayme Palmer mallorq. en lastre; el Javeque la Vigilancia, su patron Pedro agustin Ferrer ivicenco, en lastre, y la Goleta la Merced, su cap. Ramon Badia catalan en lastre.

De Areñs en 4 dias el Laud del patron Antonio Domingo valenciano, en lastre.

De Málaga en 9 dias el Bergantin la Virgen del Viñet, su cap. José Riera cat., con café, azucar y cera.

De Blanes en 6 dias el Laud del patron José Alemany catalan, con madera.

De Villanueva en 3 dias los Javeques de los patrones mallorquines Francisco Marques y Francisco Llampayas ambos con vino y aguardiente.

EN LA IMPRENTA DE VILLALONGA.